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Диалог  
на равных

В Краснодаре 5–6 
сентября в конференц–
зале Forum Plaza про-
шел первый на Кубани 
инклюзивный форум 
«Объединение. Патри-
отическое воспитание». 
В программу форума 
вошли круглые столы, 
мастер–классы, инклю-
зии и форсайт–сессии.

Волонтеры КубГУ 
оказывали помощь в ор-
ганизации и проведении 
мероприятия и сделали 
всё возможное, чтобы 
у участников форума 
остались только пози-
тивные эмоции. В числе 
волонтеров была сту-
дентка биологическо-
го факультета Полина 
Павлова. Ей досталась 
важная роль ассистента. 
Вот что она рассказала: 

– На подобном ме-
роприятий я оказалась 
впервые, и у меня масса 
впечатлений! Поначалу 
всё было непривычно: я 
находилась как будто в 
ином мире – со своими 
правилами и другими 
способами передачи 
мыслей и чувств. Ког-
да ты разговариваешь 
на языке жестов, то не 
можешь понять интона-
ции или тембр голоса, 
как это происходит при 
обычном диалоге. Но 
как только я выучила 
несколько жестов, мне 
стало намного проще 
контактировать и под-
держивать разговор. 
Ребята на форуме были 
очень общительные!

Лилиана 
Гречишникова

Пульс 
университета

Председатель Правитель-
ства Российской Федерации 
Михаил Владимирович Мишу-
стин 1 сентября 2020 года посе-
тил Кубанский государственный 
университет.

Главу Правительства сопро-
вождали: Министр науки и выс-
шего образования РФ Валерий 
Николаевич Фальков, Министр 
финансов РФ Антон Германович 
Силуанов, Министр цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Максут Иго-
ревич Шадаев, полномочный 
представитель Президента РФ 
в Южном федеральном округе 
Владимир Васильевич Устинов, 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Иванович Кон-
дратьев, генеральный директор 
Агентства стратегических ини-
циатив Светлана Витальевна 
Чупшева и другие официальные 
лица.

Ректор Кубанского государ-
ственного университета Миха-
ил Борисович Астапов показал 
гостям результаты модерниза-
ции инфраструктуры универси-
тетского кампуса, выполненной 
в рамках подготовки к праздно-
ванию 100–летия вуза.

В ходе визита Михаил Вла-
димирович ознакомился с экс-
позицией проектов молодых 
ученых КубГУ, на которой были 
представлены прорывные на-
учно–технические разработки 
вуза, такие как:

– система дистанционно-
го тепловизионного контроля 
«ИКМед», созданная совместно 
с концерном «Калашников» и 
позволяющая осуществлять 
мгновенные дистанционные 
замеры температуры тела в 
местах массового скопления 
людей;

– малогабаритный неантро-
поморфный шагающий робот 
AnyWolker, способный произ-
водить разведку и патрулиро-
вание местности в труднодо-
ступных для человека местах;

– система ультразвуковой 
диагностики состояния инже-
нерных конструкций, которая 
позволяет выявлять скрытые 
дефекты в трубопроводах, мо-
стах, авиаконструкциях;

– экспозиции, представля-
ющие различные типы инно-
вационных источников энер-
гии: кислородно–водородный 
топливный элемент для БПЛА 
и робототехники, созданный 
учеными КубГУ на основе мно-
гослойного наноструктуриро-
ванного композитного водо-
родного электрода; микробный 
топливный элемент, извлека-
ющий энергию из продуктов 
жизнедеятельности растений 
и микроорганизмов;

– инновационные системы 
лазерного сканирования и 
геоинформационного моде-
лирования поверхностей раз-
личных типов, используемые в 
градостроительстве, сельском 
хозяйстве, разведке местности. 
В частности, данная система 
была применена при разработ-
ке генерального плана развития 
города Краснодара.

Затем гости посетили хи-
мические лаборатории эко-
лого–аналитического центра 
«Аналит», возглавляемого про-
фессором Зауалем Ахлоовичем 
Темердашевым. Они ознакоми-
лись с разработками центра в 
области экологического мони-
торинга, технологий раннего 
выявления онкологических 
заболеваний органов дыхания, 
выполняемые совместно с НИИ 

ККБ №1 им. профессора С.В. 
Очаповского, получения новых 
перспективных веществ и ма-
териалов в фармацевтических 
и экологических целях.

Далее Председатель Пра-
вительства осмотрел универ-
ситетский стадион, где побе-
седовал с главным тренером 
ФК «КубГУ» Сергеем Сулейма-
новичем Горбачевым и вице–ка-
питаном Ильей Поликутиным. 
Футболисты подарили М.В. Ми-
шустину фирменную футболку 
с логотипом университетского 
футбольного клуба.

Затем Председатель Пра-
вительства встретился с перво-
курсниками. Услышав от сту-
дентов о существующей нехват-
ке мест в общежитиях, Михаил 
Владимирович дал поручение 
Минобрнауки РФ совместно 
с Минфином проработать во-
прос о выделении университету 
средств из федерального бюд-
жета на строительство обще-
жития на 500 мест.

Затем глава Правительства 
провел встречу с молодыми 
учеными Кубани в Большом 
конференц–зале университета. 
Участники рассказали Пред-
седателю Правительства о 
своих разработках и обсудили 
вопросы повышения приклад-
ной эффективности научных 
исследований.

В заключение визита Ми-
хаил Владимирович поздравил 
университет со 100–летним 
юбилеем, дал высокую оценку 
научным и образовательным 
достижениям КубГУ, а так-
же пожелал коллективу вуза 
дальнейших успехов на пути 
динамичного развития на благо 
России.

Мария Остапенко

Председатель Правительства России 
Михаил Мишустин посетил КубГУ

Кубанскому государствен-
ному университету 5 сентября 
исполнилось 100 лет. В этот 
день в 1920 г. вуз впервые от-
крыл двери для студентов трех 
факультетов: естественного, 
социально–исторического и 
медицинского. Его первым 
избранным ректором стал 
бывший генерал царской ар-
мии, крупный ученый–историк, 
специалист по древнерусской 
палеографии Никандр Алек-
сандрович Маркс.

За свою вековую историю 
Кубанский государственный 
университет прошел большой и 

славный путь и способствовал 
появлению самостоятельных 
высших учебных заведений 
Краснодара. 

Успех Кубанского госуни-
верситета – это результат 
многолетней работы всего 
коллектива. Научно–обра-
зовательную деятельность в 
университете осуществляет 
высококвалифицированный 
кадровый состав – более 1 900 
научно–педагогических работ-
ников, в числе которых один 
академик РАН, 239 докторов 
наук, 950 кандидатов наук, 140 
профессоров, 540 доцентов.

В рамках празднования 
вековой даты руководством 
Кубанского госуниверситета 
запланирован ряд мероприя-
тий: художественная выставка 
исторических экспонатов КубГУ 
в Краснодарском музее им. Е.Д. 
Фелицына, презентация конвер-
та и штемпеля гашения Почты 
России с символикой КубГУ; 
выход на маршруты Краснодара 
троллейбусов и трамваев, брен-
дированных в честь 100–летия 
университета, и другие.

При входе в главный корпус 
вуза в честь праздника воз-
двигнут арт–объект, оснащен-

ный подсветкой, с изображе-
нием логотипа университета. 
На его открытии 5 сентября 
с приветственной речью вы-
ступил ректор Михаил Борисо-
вич Астапов. Затем участники 
студии эстрадно–джазового 
вокала Vocal Family исполнили 
гимн университета, а студен-
ты устроили танцевальный 
флешмоб с флагами. Событие 
было запечатлено на видео, в 
съемке участвовало более 80 
активистов – они подготовили 
к празднику яркий танец. Этот 
ролик войдет в фильм о КубГУ, 
который в скором времени мы 

сможем увидеть. В завершение 
было сделано общее фото всех 
участников мероприятия, при-
чем каждый желающий смог 
сфотографироваться с ректо-
ром на фоне арт–объекта.

Поздравляем преподавате-
лей, сотрудников, студентов со 
столетием нашего вуза! Пусть 
этот юбилей откроет новую 
страницу славной истории 
Кубанского государственного 
университета!

Подготовили:  
Катерина Кравченко,  

Сергей Патюков,  
Лилиана Гречишникова

Цель визита – знакомство с Кубанским госуниверситетом, его проектами и разработками.

С днем рождения, Университет!
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Ректор КубГУ – Герой труда Кубани!

Грант Президента РФ - у ученого КубГУ

Страницы 
истории юрфака

Факультет выпустил 
книгу в честь юбилея уни-
верситета под названием 
«Юридический факультет 
в вековой истории Кубан-
ского государственного 
университета».

Книга рассказывает 
о становлении и этапах 
развития юрфака, его 
сегодняшнем дне, рас-
сматриваются основные 
направления деятель-
ности факультета. Есть 
в книге и рассказ о ка-
федрах, их кадровом 
составе – в прошлом и 
настоящем.

В последнем разде-
ле «Вместо заключения: 
ученики об Учителях» 
выпускники поделились 
воспоминаниями о сво-
их наставниках на юри-
дическом факультете, а 
преподаватели – о сво-
их учителях, работавших 
здесь ранее.

Издание будет по-
лезно в первую очередь 
студентам. На конкрет-
ных примерах они смо-
гут познакомиться с 
профессиональными 
успехами выпускников и 
эффективно выстроить 
свою образовательную 
траекторию.

Алина Царицына

Малый матфак
На факультете мате-

матики и компьютерных 
наук после длительного 
перерыва возобновляют 
работу курсы дополни-
тельного образования 
«Малый математический 
факультет». Эти бес-
платные курсы прово-
дятся для школьников 
7–11 классов, увлеченных 
математикой и инфор-
матикой. Они должны 
помочь ребятам повы-
сить уровень знаний по 
этим предметам, а также 
подготовиться к школь-
ным экзаменам. Веду-
щие профессора и пре-
подаватели факультета 
расскажут, как решать 
интересные математи-
ческие задачи и писать 
программы для компью-
тера, а студенты помогут 
с практикой.

Ксения Долгова

Время 
знакомиться
Профбюро факуль-

тета журналистики ор-
ганизовало традицион-
ный «ЖурПикник» для 
первокурсников. Ребята 
смогли поучаствовать в 
мини–квесте, который 
познакомил их друг с 
другом. В командах было 
по 5–10 человек, игра 
шла по маршрутному ли-
сту. Станции были обору-
доваы головоломками и 
заданиями, при выполне-
нии которых нужно про-
явить скорость, ловкость 
и интуицию. Студентов 
угостили ароматным 
чаем, пиццей и прочими 
вкусностями. Музыка, 
танцы и общение надол-
го зарядили первокурс-
ников энергией!

Диана Саркисян

Пульс 
университета

Церемония вручения наград 
выдающимся жителям Кубани, 
приуроченная к 83–й годовщине 
образования Краснодарского 
края, состоялась 11 сентября в 
Краснодарской филармонии.

Одним из награжденных стал 
ректор Кубанского государствен-
ного университета Михаил Бо-
рисович Астапов. Глава региона 
Вениамин Иванович Кондратьев 
вручил ему медаль «Герой труда 
Кубани». В мероприятии приняли 
участие председатель ЗСК Юрий 
Александрович Бурлачко и заме-
стители губернатора края.

Герой труда Кубани – высшая 
награда Краснодарского края, 
учрежденная в 2002 г. Награж-
даемым вручается золотая ме-
даль, по форме напоминающая 
звезду Героя России. Согласно 
Положению о медали, она явля-
ется формой поощрения жителей 
Краснодарского края, других 
граждан Российской Федерации, 

иностранных граждан в знак при-
знания их трудовых заслуг, чьи 
достижения снискали широкую 
известность и уважение жителей 
Краснодарского края, получили 
всероссийское и международное 
признание, профессиональная 
и общественная деятельность 
которых принесла для края ре-
зультаты в области сельского хо-
зяйства, экономики, управления, 
производства, здравоохранения, 
спорта, науки и образования, 
культуры и искусства, укрепле-
ния законности и правопорядка, 
межнационального мира, а также 
за иные заслуги в развитии Крас-
нодарского края.

Поздравляем Михаила Бори-
совича Астапова с заслуженной 
высокой наградой!

Гуля Карапетян 
Фото: пресс-служба 

администрации 
Краснодарского края

Стали известны итоги 
заседания конкурсной 
комиссии по специальной 
стипендии для социально 
активной молодежи Крас-
нодара.

Среди 17 талантли-
вых студентов высших 
учебных заведений го-
рода шесть – из нашего 
университета: Антон Би-
лута, Анастасия Богова-
рова, Шаганэ Даниелян, 
Дмитрий Мельник, Сер-

гей Патюков, Анастасия 
Хрушкая. 

Дмитрий Мельник, 
студент 2 курса факуль-
тета журналистики: 

– Я долго готовился, 
собирал свои материалы 
за последние два года: 
одно из условий участия – 
наличие публикации в СМИ 
о разных мероприятиях. 
Мне очень приятно, что я 
вошел в число победите-
лей и получил такую награ-
ду. У нас много социально 
активной молодежи, конку-
ренция была сильная, поэ-
тому победа для меня ста-
ла мотивацией работать 
больше и лучше. Теперь 
я могу похвастаться тем, 
что, учась на договорной 
форме обучения, получаю 
стипендию больше, чем у 
бюджетников!

Анастасия Богова-
рова, студентка 3 курса 
факультета управления 
и психологии: 

– В Ст уденческий 
совет при главе города 
Краснодара я попала на 
1 курсе. Через некоторое 
время начался прием за-
явок на стипендию для 
социально активной моло-
дежи. Я решила, что в сле-
дующем году обязательно 
приму участие. И начала 
собирать документы. А 
потом конкурс был пере-
несен на неопределенный 
срок. И вот в один пре-
красный день узнаю итоги 
конкурса и вижу себя в 
числе победителей! Очень 
круто то, что твои труды 
были оценены: значит, 
ты все делаешь правиль-
но! Поэтому желаю всем 
всегда двигаться вперед, 
пробовать и использовать 
каждую возможность!

Желаем всем стипен-
диатам успехов и вдох-
новения!

Татьяна Михайлова

В Краснодаре 10 сен-
тября состоялось торже-
ственное вручение моло-
дым ученым свидетельств 
на получение президент-
ских грантов. Провел его 
главный федеральный 
инспектор по Красно-
дарскому краю аппарата 
полномочного предста-
вителя Президента РФ в 
ЮФО Алексей Ермаков. 
В мероприятии участво-
вали первый заммини-
стра образования, науки 
и молодежной политики 
Кубани Сергей Пронько, 
ректор Кубанского госу-
дарственного универси-
тета Михаил Астапов и 
руководители ведущих 
вузов региона.

Среди получивших 
грант – кандидат физи-
ко–математических наук, 
научный сотрудник КубГУ 
Алиса Шпак. Она получи-
ла грант за исследование 
в области математики 
и механики – о распро-

странении упругих волн в 
смарт–материалах.

Алексей Ермаков по-
здравил награжденных, 
отметив, что вручение 
гранта Президента Рос-
сии – высокая оценка 
выполненной работы и хо-
роший задел на будущее. 
Президентские гранты 
выделяются ученым на 
два года – для финанси-
рования фундаменталь-
ных и прикладных научных 
исследований.

Ежегодно вручается 
460 грантов. Кандидаты 
наук получают по 600 тыс. 
рублей в год, доктора 
наук – по 1 млн рублей. 
До 13 октября 2020 г. идет 
прием заявок от молодых 
ученых на новый конкурс 
– для получения финан-
сирования в 2021–2022 гг.

Талантливые кубан-
ские ученые могут по-
лучить поддержку и на 
региональном уровне. Гу-
бернатор края Вениамин 

Кондратьев 1 сентября 
учредил премию админи-
страции Краснодарского 
края за достижение вы-
соких результатов в об-
ласти науки и инноваций. 
Ежегодно по итогам от-
крытого конкурса будут 
вручать пять премий по 
300 тыс. рублей.

Kubsu.ru  
Фото: «Кубанские 

новости»

Социально активные стипендиаты
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Нам  
не скучно!

Активисты факуль-
тета педагогики, пси-
хологии и коммуника-
тивистики совместно 
с  представителями 
других факультетов во 
время дистанционного 
обучения проводили 
много онлайн–меро-
приятий. Одно из са-
мых ярких, по мнению 
участников, – «Вдохно-
ви меня».

– Это мероприятие 
мне очень понравилось. 
Его суть в том, чтобы 
написать вдохновляю-
щую фразу, прикрепить 
к ней картинку и тем са-
мым вдохновить друго-
го человека. Несмотря 
на то что мероприятие 
проходило онлайн, у 
меня не было трудно-
стей при общении с 
другими участниками, 
– поделилась впечат-
лениями студентка 2 
курса ФППК Виктория 
Кузьминых.

Не менее впечатля-
ющей была онлайн–вы-
ставка «Добро твоими 
глазами». Ребята вы-
ставляли фото, видео 
и текст того, что в их 
понимании является во-
площением добра.

– Мне посчастливи-
лось принять участие в 
этой онлайн–выставке. 
Каждый смог расска-
зать о своем видении 
доброты, как он ее по-
нимает. Мы делились 
друг с другом тем, как 
проявляем доброту, ка-
кие эмоции появляются 
у нас после совершения 
добрых дел, – расска-
зала студентка 2 курса 
ФППК Полина Кудря-
шова.

По окончании ме-
роприятий путем голо-
сования выбрали наи-
более активных участ-
ников – их наградили 
грамотами.

Кристина 
Овчинникова

В науку –  
с первого  

курса
Традиционная встре-

ча студентов 1 курса и 
представителей Студен-
ческого научного обще-
ства филологического 
факультета состоялась 
1 сентября.

А к т и в  фи л ф ак а , 
представители про-
фкома и преподаватели 
рассказали о деятельно-
сти научного общества. 
Ребятам анонсировали 
ближайший мастер–
класс по написанию на-
учных статей и курсовых 
работ.

Первокурсники уз-
нали обо всех стипен-
диальных программах 
для студентов гумани-
тарных факультетов, а 
также о проходивших 
ранее мероприятиях 
СНО факультетского и 
университетского уров-
ней.

Мария Судьева

Пульс 
университета Поздравляем

Студенты и преподаватели вузов России и других стран шлют поздравления  
и добрые пожелания Кубанскому госуниверситету.

Алиса Мальченко, 
Рязанский 

государственный 
университет  

им. С.А. Есенина
Процветания университе-

ту, хороших студентов и много 
перспективных абитуриентов! 
Международного сотрудниче-
ства, талантливых преподава-
телей и жить еще минимум раз 
пять по сто лет!

Карина Дмитриева, 
Луганский 

государственный 
университет  

им. Владимира Даля
Поздравляю Кубанский 

университет со столетием! 
Желаю вузу чтить сложивши-
еся традиции, быть открытым 
для инноваций в науке и об-
разовании, реализации про-
грессивных идей. Студентам 
– яркой и интересной жизни, 
новых достижений и удачи! 
Пусть студенческая жизнь за-
помнится на всю жизнь!

Магомед–Эмин 
Шарипович Тайсуев, 

Грозненский 
государственный 

нефтяной технический 
университет  

им. академика  
М.Д. Миллионщикова

От всей души поздравляю 
всех студентов, преподавате-
лей и сотрудников Кубанского 
государственного университе-
та со 100–летним юбилеем! С 
выпускниками и студентами 
КубГУ мы встречались на все-
российских и международных 
молодежных площадках, где 
они достойно представляли 
свой вуз!

Хочу пожелать Кубанскому 
госуниверситету дальнейше-
го процветания, успешной 
реализации всех намеченных 
планов и проектов. Пусть вам 
всегда сопутствует удача, а 
впереди ждут новые дости-
жения!

Оксана Великая, 
Казанский федеральный 

университет
Хочу поздравить Кубанский 

государственный универси-
тет с таким знаменательным 
событием. Уверена, что 100 
лет – это только начало боль-
шого пути. Желаю коллективу 
вуза здоровья, неиссякаемого 
энтузиазма, вдохновения и 
благополучия!

Ольга Агаджанян, 
Волгоградский 

государственный 
университет

От всей души поздравляю 
Кубанский государственный 
университет с днем рождения! 
Ваш вуз выпускает професси-
оналов с глубокими знаниями, 
благодаря которым они уве-
ренно идут по жизни. КубГУ 
открывает множество путей для 
развития и самореализации 
студентам, которые активно 
участвуют в международных 
конкурсах и соревнованиях. 
Мне, как студенту, очень инте-
ресно встречаться с ними на 
форумах и научных конферен-
циях, обмениваться знаниями и 
опытом. Хочу пожелать каждо-
му, кто причастен к жизни уни-
верситета, продолжать хранить 
традиции и опыт предыдущих 
поколений, смело идти вперед, 
создавать, творить, учиться и 
учить! Новых вам идей и побед! 
С праздником!

Алиса Мурри, 
Национальный 

исследовательский 
университет «Высшая 

школа экономики»
Своей первой альма–ма-

тер хочу пожелать и дальше 
оставаться самым крутым 
университетом юга России, 
чтобы сюда приходили самые 
талантливые, амбициозные и 
активные студенты, которые 
вели бы университет вперед. 
Студентам хочется пожелать 
веселой, запоминающейся 
студенческой жизни – цените 
ее и верьте в себя!

Александр Герасимов, 
вице–президент 
Академического 

большого хора РХТУ  
им. Д.И. Менделеева
Кубанский государствен-

ный университет является 
настоящей кузницей профес-
сиональных кадров не только 
для своего региона, но и для 
всей страны. Образователь-
ные и научные традиции, 
сложившиеся в Кубанском 
госуниверситете, неразрыв-
но связаны со становлением 
нашего государства. Желаю 
КубГУ укреплять научно–обра-
зовательные традиции, сохра-
нять и приумножать кадровый 
потенциал!

Виктория Гончарова, 
Краснодарский 

государственный 
институт культуры

Хотелось бы поздравить Ку-
банский государственный уни-
верситет со 100–летием. Кубик 
всегда был самым популярным 
вузом в Краснодаре – большин-
ство знакомых и друзей учится 
именно там. Университету хочу 
пожелать больше крутых и ин-
тересных студентов и не менее 
крутых выпускников!

Владислав Шевчук, 
Академия маркетинга 

и социально–
информационных 

технологий 
От души хочу поздравить 

Кубанский государственный 
университет с юбилеем! 100 лет 
– это целая история! Это огром-
ное количество выпущенных 
успешных студентов, которые 
занимают лидирующие пози-
ции во всех сферах! Студентам 
хотелось бы пожелать четкого 
осознания своих жизненных 
ценностей, понимания того, 
чего они хотят. Ведь когда ты 
знаешь свою цель, к ней проще 
идти. А также целеустремлен-
ности: на пути часто встречают-
ся трудности, которые делают 
нас опытнее и сильнее. Вос-
принимайте любые проблемы 
как возможности!

Ильяс Вагиф 
Оглы Гусейнов, 

докторант кафедры 
международных 

отношений, Бакинский 
славянский университет

Кубанскому госуниверси-
тету исполнилось 100 лет. На 
юге России это один из круп-
нейших вузов и один из самых 
современных. КубГУ – передо-
вой научный центр, где готовят 
высококлассных специалистов 
и разрабатывают перспектив-
ные технологии.

Надеюсь на научное со-
трудничество с Кубанским 
государственным универси-
тетом и поздравляю коллектив 
вуза с юбилеем. Студентам 
университета желаю успехов 
и научных достижений!

Дамада Магомедов, 
Дагестанский 
гуманитарный  

институт 
Желаю студентам Кубан-

ского государственного уни-
верситета только приятных 
воспоминаний, связанных с 
их родным вузом, взаимопо-
нимания с преподавателями, 
активного участия в различных 
мероприятиях, новых друзей, 
легких экзаменов, всегда 
сданной сессии. Поздравляю 
от всей души КубГУ с юби-
леем!

Ирина Островская, 
докторант политических 

наук Софийского 
университета  
Св. Климента  
Охридского

Приветствую из Болга-
рии! Искренне поздравляю 
университет и всех к нему 
причастных со столь важной 
датой! Лично знаю несколь-
ко ребят, обучающихся в 
вашем вузе, и считаю, что 
университет может гордиться 
ими! Желаю преподавателям 
усидчивых студентов, а сту-
дентам – современных пре-
подавателей!
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Выставка «Университет в лицах»

Горы зовут
В Кубанском госуни-

верситете для студен-
тов Института геологии, 
географии, туризма и 
сервиса, а также для 
всех желающих объ-
явлен набор в школу 
начальной туристской 
подготовки «Крокус». 
Здесь ребят ждет увле-
кательная возможность 
увидеть горы не на кар-
тинке, а во всем их ве-
личии и ощутить роман-
тику походной жизни. 
Деятельность «Крокуса» 
направлена на развитие 
и популяризацию горно-
го спортивного туризма. 
Любителям приключе-
ний и активного отдыха 
будет особенно инте-
ресно!

Юлия Банщикова

Лучшие умы  
в сборе

Д л я  с т у д е н т о в 
ФКТиПМ сентябрь про-
летел незаметно. Ребята 
быстро втянулись в из-
учение информацион-
ных технологий, которые 
становятся все более 
востребованными. Чис-
ло абитуриентов, посту-
павших на факультет, в 
этом году было на 20% 
больше, чем в прошлом. 
Набор в бакалавриат 
увеличился на 25 чело-
век, а всего поступили 
317 будущих бакалавров 
и 52 магистра.

В этом году для сту-
дентов ФКТиПМ подго-
товлено много интерес-
ных мероприятий!

Ульяна Руденко

Физтех встречает 
первокурсников

Новоиспеченные сту-
денты физтеха вместе 
с кураторами устроили 
встречи в неформаль-
ной обстановке, чтобы 
познакомиться поближе.

Студенты направле-
ния «Радиофизика» по-
сетили антикафе lounge 
zone. Настольные игры, 
пицца и веселая компа-
ния сделали этот день 
запоминающимся. Ре-
бята, поступившие на 
направления «Инфо-
коммуникационные тех-
нологии и системы свя-
зи», «Информационные 
системы и технологии» 
и «Электроника и на-
ноэлектроника» отпра-
вились на пикник в парк 
«Солнечный остров». 
Новые знакомства, игры 
на свежем воздухе, рас-
сказы наставников об 
интересной жизни сту-
дента – что может быть 
лучше? Первокурсни-
ки направлений «Био-
технические системы и 
технологии» и «Физика» 
собрались в тайм–кафе 
Weekend, где общались, 
играли в «Мафию», пинг-
понг – каждый нашел 
занятие по душе. А сту-
денты направления «Ра-
диотехника» отправи-
лись в антикафе Tabletop 
Residence, где пили чай 
с печеньем, играли в 
«Мафию» и шахматы.

Татьяна Михайлова

Пульс 
университета

В Краснодарском государ-
ственном историко–археоло-
гическом музее–заповеднике 
им. Е.Д. Фелицына 21 сентября 
начала работу ретроспективная 
выставка, посвященная 100–ле-
тию Кубанского государствен-
ного университета «Университет 
в лицах».

Художественная выставка со-
держит исторические экспонаты 

музея КубГУ и музея Фелицына, 
представляющие научно–об-
разовательную деятельность 
профессорско–преподаватель-
ского состава крупнейшего вуза 
Кубани: фотографии, документы, 
результаты научной, педагоги-
ческой и общественной работы 
коллектива, коллекцию растений 
ботанического сада КубГУ, ико-
нопись, картины и скульптуры.

– Главное богатство Кубанско-
го государственного университе-
та – это люди. Поэтому название 
для выставки выбрано не случай-
но. Мы решили показать историю 
вуза через призму лиц – людей, 
которые внесли колоссальный 
вклад в развитие Кубанского го-
суниверситета. Мы надеемся, что 
жители и гости города Красно-
дара посетят выставку и получат 

свое впечатление о вузе, узнают 
больше о его истории, становле-
нии и развитии, – отметил ректор 
Кубанского государственного 
университета Михаил Борисович 
Астапов.

Посетить выставку «Универ-
ситет в лицах» может любой 
желающий до 15 ноября.

kubsu.ru

с юбилеем!

Александр Кокорин, 
Санкт–Петербургский 

государственный 
университет

От всего сердца поздрав-
ляю свой родной Кубанский 
госуниверситет с такой зна-
чимой датой – 100–летием! 
Я благодарен за все 4 года 
бакалавриата, проведенные 
в стенах университета, за 
приобретение прочного об-
разовательного и жизненного 
фундамента. Хочу выразить 
огромную благодарность со-
трудникам и студенческому 
самоуправлению за развитие 
вуза. Абитуриентам хотел 
бы пожелать не сомневаться 
в выборе данного учебного 
заведения, так как КубГУ по 
праву считается одним из 
лучших – в нем вы обретете 
то, за чем пришли!

Владислав Суряднов, 
Московский 

государственный 
университет  

им. М.В. Ломоносова
Поздравляю самый род-

ной и любимый Кубанский 
госуниверситет со 100–летним 
юбилеем. С гордостью могу 
сказать, что именно в этом году 
окончил бакалавриат ФУПа на-
шего университета. Продолжая 
учебу и работу в другом городе, 
с теплотой вспоминаю все при-
ятные моменты, прожитые за 
4 года, применяю полученные 
знания на практике и ощущаю 
поддержку нашей дружной се-
мьи КубГУ. Видно, как с каждым 
годом университет становится 
только лучше, и это очень при-
ятно!

Анна Полетунова, 
Северо–Кавказский 

федеральный 
университет

Дорогие студенты! Ваш 
университет уже давно входит 
в число лучших во всевоз-
можных рейтингах. Вам по-
счастливилось стать частью 
огромной дружной семьи, где 
вы обретете не только знания 
и друзей, но и попытаетесь 
определиться в дальнейших 
планах на жизнь! Никогда не 
останавливайтесь на достиг-
нутом, принимайте активное 
участие во внеучебной де-
ятельности. Студенческие 
годы не вернуть, а прогулы не 
заменят вам воспоминания об 
этом прекрасном беззаботном 
времени!

Арсен Галстян, 
Московский 

государственный 
университет  

им. М.В. Ломоносова
Позади целый век. Вуз 

с достоинством прошел все 
испытания благодаря предан-
ным своему делу сотрудникам 
и преподавателям. Говорю 
это как выпускник Кубанского 
госуниверситета, который 
слышал из первых уст о том, 
насколько было тяжело и как 
приходилось работать исклю-
чительно во имя идеи и во имя 
науки. Болею всей душой за 
родной Кубик и желаю ему в 
новом столетии своей исто-
рии. Как и прежде, с высоко 
поднятой головой преодолеть 
все невзгоды, чтобы о науке 
Кубани говорили громко по 
всей России и во всем мире!

Тамара Айрапетян, 
Российская академия 
народного хозяйства 

и государственной 
службы при Президенте 
Российской Федерации

Стены КубГУ стоят уже 
100 лет. Два года я провела 
в них и очень благодарна 
за знания, которые мне там 
дали, за людей, с которыми я 
дружу до сих пор, за первый 
опыт самостоятельной жизни, 
первые важные решения и 
просто студенчество. Ребята, 
учитесь, общайтесь, объ-
единяйтесь и создавайте! 
Вы молодые, а вот Кубик уже 
не очень, так что уважайте и 
слушайте старших!

Вячеслав Подгайный, 
Кубанский 

государственный 
технологический 

университет
Примите мои поздрав-

ления по случаю юбилея 
Кубанского государственного 
университета! Желаю вузу 
идти в ногу со временем, 
быть на одной волне со свои-
ми студентами, использовать 
новые методики и технологии 
в обучении, чтобы не терять 
огонек в глазах студентов. 
Пусть каждый будет успешен 
и талантлив, целеустремлен 
и вдохновлен. И конечно, 
высоких достижений вузов-
скому штабу студенческих 
отрядов!

Ангелис Калиоропуло, 
Кубанский 

государственный 
аграрный университет

Поздравляю ваш универси-
тет с юбилеем и хочу пожелать 
студентам проводить время 
с пользой и удовольствием! 
Находить в стенах любимого 
университета ответ на любой 
вопрос, никому и никогда не 
позволять себя сломить, по-
стоянно стремиться к успеху 
и бороться за высокий статус 
любимого вуза!

Мария Лелюк, Венский 
государственный 

университет
Хочется пожелать всем 

студентам легких сессий и 
чтобы год прошел весело и 
продуктивно. Alles Gute!

Екатерина Басина, 
Кубанский 

государственный 
медицинский 
университет

Совет обучающихся Куб-
ГМУ искренне поздравляет 
Кубанский государственный 
университет! Сто лет профес-
сорско–преподавательский 
состав вашего университета 
занимается научной, образо-
вательной и воспитательной 
деятельностью. Желаем про-
дуктивной работы, успехов, 
гениальных открытий и рас-
ширения возможностей!

Подготовила  
Шаганэ Даниелян
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В гости к роботам
Экскурсия в лабора-

торию робототехники и 
мехатроники прошла 9 
сентября на ФКТиПМ. 
Студентов познакомили 
с работой лаборатории, 
ее достижениями, рас-
сказали о тенденциях в 
робототехнике и месте 
программистов и мате-
матиков в данной сфере.

Деятельность ла-
боратории направлена 
на создание различных 
технических устройств, 
над которыми работают 
студенты ФКТиПМ под 
руководством препода-
вателей. Так, во время 
экскурсии был проде-
монстрирован проект 
прибора, имитирующего 
беспилотный автомо-
биль, – с датчиками, 
благодаря которым он 
не соударяется с пре-
пятствиями.

Лаборатория робо-
тотехники и механики 
представляет научный 
интерес для студентов 
технической направлен-
ности, помогает им по-
лучить бесценный опыт 
в данной области, а так-
же дает возможность 
принимать участие в 
соревнованиях по робо-
тотехнике.

Анастасия Назаренко

Добровольцы  
на ФУПе

Студенческий совет 
факультета управления 
и психологии набирал 
добровольцев в рабочую 
группу, которая в пере-
рывах между лекция-
ми должна напоминать 
студентам факультета 
о важности ношения 
защитных масок. Все 
студенты уже получи-
ли многоразовые ма-
ски, поэтому проблем 
с ними быть не должно. 
Добровольцы действу-
ют доброжелательно, 
напоминая о том, как 
важно соблюдать меры 
предосторожности. У 
ребят имеется опозна-
вательный знак – бейдж 
с надписью «ФУП против 
COVID». Желаем всем 
быть осторожными и 
беречь своё здоровье!

Катерина Кравченко  

Спасем лягушек!
Студенты факультета 

архитектуры и дизайна 
примут участие в между-
народном арт–конкурсе 
в защиту вымирающих 
земноводных SAVE THE 
FROGS. Участникам 
нужно создать яркие 
рисунки с изображе-
нием лягушек. Конкурс 
способствует повыше-
нию осведомленности 
о проблеме массового 
вымирания земновод-
ных, вовлекая и заин-
тересовывая людей, а 
художественные работы 
будут использоваться на 
футболках, наклейках, 
поздравительных от-
крытках и книгах – для 
сбора денег на спасение 
лягушек.

Валерия Перова

Пульс 
университета Книга о математиках

Пока кто–то из сту-
дентов только строит пла-
ны на следующие летние 
каникулы, самые предус-
мотрительные написали 
заявление на получение 
путевки от профкома. 
После положительного 
ответа ребята смогут 
отправиться на отдых. 
Мы провели опрос, где 
студенты КубГУ побывали 
этим летом и как отдохну-
ли благодаря профкому.

Никита Крылов, 
факультет 

управления  
и психологии, 3 курс

В этом году я поехал 
по путевке от профкома 
в прекрасное место под 
названием Роза Хутор. 
Попасть туда было труд-
новато, потому что жела-
ющих оказалось много, а 
количество мест ограни-
чено, но всё получилось!

Мы ездили на море, 
посещали водопады и 
горные озера, катались 

на родельбане, спуска-
лись по реке Мзымта и, 
конечно же, покоряли 
Розу Пик. Вечером соби-
рались в уютной кофейне 
за игрой в «Мафию».

Данная поездка по-
дарила мне множество 
невероятных эмоций и 
веселых друзей. Могу 
смело заявить, что бла-
годаря всему этому моя 
жизнь изменилась в луч-
шую сторону.

Я благодарен студен-
ческому профкому на-
шего университета за 
такую прекрасную воз-
можность: отдохнуть, на-
браться сил, познако-
миться с прекрасными 
ребятами, воодушевить-
ся на новые свершения!

Анна Маляр, 
филологический 
факультет, 4 курс

Я приезжаю в Кис-
ловодск по путевке от 
профкома второй год 

подряд. Это место не 
пользуется у студентов 
таким спросом, как Роза 
Хутор, но его зря недо-
оценивают.

В этом году нас посе-
лили в санатории «Пикет». 
Он находится на горе, в 
10 минутах ходьбы от До-
лины Роз национального 
парка. В санатории отлич-
ное питание, в номерах 
все условия. Санаторий 
советской постройки, но 
там чисто и уютно, кра-
сивая территория. Есть 
отдельный корпус, где 
проводят оздоровитель-
ные процедуры. Самое 
интересное – это ван-
ны, особенно нарзанные. 
Также прописывают це-
лебную воду – питьевой 
бювет прямо в санатории.

Сам Кисловодск очень 
красивый: в нем есть зда-
ния постройки 19 века, 
памятники, филармония, 
музеи. В прошлом году 
нас возили на бесплат-
ные экскурсии по многим 
достопримечательным 
местам. Но самое инте-
ресное – это, конечно, 
огромнейший националь-
ный парк, который счи-
тается самым большим в 
Европе. В нем масса ин-
тересных мест: веревоч-
ные городки, Долина Роз, 
горы Красное солнышко, 

Большое и Малое седло, 
Красные и Серые камни, 
канатная дорога, Храм 
воздуха, тропы с гротами. 
В парке есть терренкуры 
– это дорожки для пеших 
лечебных прогулок раз-
ной сложности. И можно 
не переживать, что ты 
заплутаешь или подвер-
нешь ногу: всё оборудо-
вано и продумано.

Воздух и климат там, 
на мой взгляд, замечатель-
ные! Любители гор оценят 
это место по достоинству. 
Два года подряд из сту-
дентов формируется друж-
ная компания. В этом году 
на рассвете мы покорили 
Большое седло, отправив-
шись в горы в 3 часа ночи. 
Это были неповторимые 
ощущения! Конечно, я бы 
поехала туда вновь. Очень 
здорово, что универси-
тет предоставляет такую 
возможность студентам 
– бесплатно отдохнуть в 
потрясающем по красоте 
месте!

Анастасия 
Трифонова, 
факультет 

журналистики, 4 курс
Этим летом мне по-

счастливилось по путевке 
отправиться на Розу Ху-
тор. Мне очень повезло с 
компанией, и отдых был 
потрясающим. Мы осма-

тривали местные красоты, 
ходили в небольшой, око-
ло 10 км, поход к озерам, 
катались на родельба-
не, сплавлялись по реке 
Мзымта – это нереальный 
драйв! А подъем на Розу 
Пик – просто супер! Такие 
виды открываются, что не 
веришь своим глазам! В 
этих живописных местах 
хочется фотографировать 
всё–всё. Так и было: па-
мять в телефоне заполне-
на, а эмоций через край до 
сих пор! Конечно, хотелось 
бы и в следующем году, 
напоследок, отправиться 
в такое путешествие.

Эта поездка в очеред-
ной раз показала, какие 
прекрасные люди меня 
окружают! Неважно, в Ана-
пу вы поехали или на Розу 
Хутор – с отличной компа-
нией будет здорово везде!

Студенческая жизнь 
прекрасна, а поездки от 
профкома делают ее еще 
интереснее!

Дарья Котрухова

В июле этого года, 
накануне 100–летнего 
юбилея нашего универ-
ситета, на факультете 
математики и компью-
терных наук вышел сбор-

ник очерков, посвящен-
ный истории развития 
математики как науки 
и математического об-
разования в Кубанском 
госуниверситете и в 

школах Краснодарского 
края. Собранный мате-
риал в большей степени 
относится к деятель-
ности профессоров и 
преподавателей мате-

матического факультета 
(ныне ФМиКН) в период 
с 1970 по 1991 гг. Это 
было время интенсив-
ного развития науки и 
техники, востребованно-
сти результатов научных 
математических иссле-
дований, когда занятие 
наукой было престижным 
в обществе и поддержи-
валось государством.

На 340 страницах 
представлены материалы 
о видных ученых матфака, 
о развитии научных школ, 
о начинаниях факультета 
по постановке фундамен-
тальных математических 

исследований, о работе 
кафедр с одаренными 
школьниками и поддерж-
ке их исследований, о 
работе преподавателей 
Кубанского госуниверси-
тета за рубежом. В книге 
приведены воспоминания 
об ученых, работавших 
на факультете и внесших 
существенный вклад в 
его развитие. Завершает 
книгу «семейный альбом» 
факультета – выпускные 
фото студентов разных 
лет.

В.А. Лазарев, 
профессор кафедры 

теории функций КубГУ

присутствовать лично в 
силу территориальной 
удаленности.

Спикер мероприятия 
Евгений Некрасов, сту-
дент четвертого курса 
Дальневосточного феде-
рального университета, 
талантливый програм-
мист и изобретатель, в 
14 лет в результате не-
счастного случая потерял 
зрение и кисть правой 
руки. Он рассказал об 
особенностях своей ра-
боты в области IT, как 
ведет разработку личных 
и совместных проектов, 
поделился собственным 
видением роли совре-
менных технологий в 
жизни человека.

Евгений затронул 
проблему доступности 
интерфейсов для не-

зрячих, какие продукты 
и технологии могли бы 
помочь для ее решения, 
рассказал о протезах и 
их реальной полезно-
сти, а также насколько 
удобно использовать 
импланты в повседнев-
ной жизни.

Это мероприятие ста-
ло первым для будущей 
«Точки кипения КубГУ». 
Проект «Точка кипения» 
– это пространство, 
предназначенное для 
ученых, бизнесменов, 
госслужащих, предста-
вителей общественности 
и студентов. Участники 
проекта во время встреч 
делятся опытом, итога-
ми работы, совместно 
прорабатывают новые 
модели развития.

Одна из «Точек ки-

пения» совсем недавно 
открылась в кубанской 
столице. До конца года 
еще две начнут рабо-
ту на базе Кубанского 
государственного уни-
верситета и Кубанского 
государственного тех-
нологического универ-
ситета. Таким образом 
вузы открывают свои 
двери для широкого 
круга общественности, 
бизнеса, чтобы наука 
была тесно связана с 
сектором реальной эко-
номики. 

В работе меропри-
ятия «IT на ощупь» дис-
танционно участвовали 
«Точка кипения – Крас-
нодар», будущая «Точка 
кипения – КубГТУ», «Точка 
кипения – Екатеринбург».

Будущая «Точка кипения КубГУ»
16 сентября в стенах 

Кубанского госунивер-
ситета прошло меро-
приятие «IT на ощупь». 
Его посетили студенты 
и молодые ученые вузов 
Краснодара, предста-
вители бизнес–сообще-
ства и органов власти. 
Благодаря видео–кон-
ференц–связи участво-
вали и те, кто не смог 

Летний отдых от профкома
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Победа МКДЦ на Студенческой весне
Участники Молодежного 

культурно–досугового 
центра КубГУ стали 

призерами фестиваля 
«Российская 

студенческая весна – 
2020». 

Это совместный проект 
президентской платформы 
«Россия – страна возможно-
стей» и Российского Союза 
Молодежи, позволяющий мо-
лодым людям показать свои 
таланты в разных видах твор-
чества. 

Мероприятие прошло с 5 по 
9 сентября в Ростове–на–Дону 
в специально организованном 
фестивальном городке. В этом 
году Ростов встретил более 2 
000 участников из 70 регионов 
страны. Значительную часть 
делегации Краснодарского 
края составили студенты Куб-
ГУ. На протяжении пяти дней 
фестиваля ребята демонстри-
ровали свои творческие про-
екты по девяти направлениям и 
в отдельных номинациях. 

Лауреатами I степени в но-
минации «Современный танец» 
стали танцевальный коллектив 
DANCE CODE и «Студия совре-
менной хореографии» МКДЦ 
КубГУ. Лауреатом II степени 
в номинации «Эстрадный та-
нец» – студия современной 
хореографии КубГУ «Жест». 
Лауреатом I степени в номи-
нации «Академическое пение» 
стала Светлана Дубова. Лау-
реатом II степени в номинации 
«Народное пение» – Мария 
Багдасарян. Обе – участницы 
вокальной студии Vocal Family.

– На Студвесну я поехала 
первый раз, – рассказывает 
Полина Болдина, студентка 2 
курса факультета журналисти-
ки. – Конечно, это было волну-
юще. Выступать в коллективе 
– большая ответственность. 
Многие моменты на трениров-
ке ты отрабатываешь, и все 
получается. На сцене может 
что–то пойти не так, в итоге ты 
подводишь команду. Обычно на 
студенческих соревнованиях 
зрителей много, и слышишь 
отдачу зала. А в этот раз зри-
телей было мало, все в масках, 
держат дистанцию... 

У нас был интересный мо-

мент перед выступлением. Во 
время перерыва, прямо перед 
нашим выходом, технический 
персонал начал мыть сце-
ну, стало очень скользко. Мы 
сказали, что сами протрем. В 
костюмах, на коленях коллек-
тив тряпками моет пол сцены 
перед выступлением. Тогда 
нам было не до смеха, а сейчас 
очень весело: я представляю, 
как это выглядело со стороны. 

За день до выступления 
по традиции мы ставили но-
мер на закрытие Студвесны. 
Огромное спасибо нашему 
руководителю Анне Агеевой за 
профессионализм и терпение. 
Мы были очень уставшие, спа-
ли мало, но все равно отлично 
справились с задачей. Одна 
из сложностей заключалась в 
том, что было нужно макси-
мально быстро переключаться 
с одного настроения на другое. 
Номер на закрытие – веселый, 
а номер в классических костю-
мах – более серьезный. Из–за 
сосредоточенности я даже не 
замечала, насколько устала, – 
получала удовольствие от того, 
что существую на сцене здесь 
и сейчас.

Своими впечатлениями по-
делилась студентка 4 курса 
ФППК Марина Наземцева, 
участница танцевальной сту-
дии «Жест»:

– Наш номер «Солнцепёк», 
который занял первое место в 
номинации «Современная хо-
реография», очень выделялся 
на фоне остальных: атмосфера 
пустыни, палящего солнца, по-
стоянная борьба за выживание. 
Номер был исполнен на одном 
дыхании! 

Было очень интересно по-
смотреть на выступления дру-
гих коллективов. Запомнился 
номер наших соперников – с 
лавочкой, где ребята очень 
технично выступали, были 
интересные смены рисунков. 
Суть в том, что человек в те-
чение жизни встречает разных 
людей, сталкивается с разными 
событиями, но все равно нужно 
беречь собственное «я». Пом-
нить, что ты личность, которая 
сама может делать выбор. 

Наш первый номер взяли на 
закрытие. Но необходимо было 
изменить его: нас пригласили 

выступать в музыкально–ин-
струментальное направление, 
то есть быть на подтанцовке у 
скрипача из нашей делегации 
– представителя Кубанского 
аграрного университета. Мы 
поставили номер буквально 
за два часа. Репетиция была 
ночью. А в 9 утра нужно было 
быть на стадионе, на генераль-
ной репетиции всего закрытия. 
Было сложно, хотелось спать, 
но мы справились!

А вот что рассказала Мария 
Багдасарян, студентка 2 курса 
факультета романо–герман-
ской филологии: 

– Студенческая весна – это 
невероятно масштабный кон-
курс. Он дает талантливым сту-
дентам возможность делиться 
своим творчеством и талантом. 
Это шанс стать известным.

Это были веселые и неза-
бываемые пять дней! Я впер-
вые участвовала в конкурсе 
такого уровня, и, наверное, 
это лучшее событие за год. 
Спасибо Vocal family за эти дни 
в Ростове! 

Мы пели практически вез-
де: в автобусе, в общежитии и 
даже в столовой. Помню, когда 
возвращались в общежитие на 
такси, водитель включил нашу 
любимую песню «Армения 
моя». Мы начали петь – таксист 
просто потерял дар речи.

Следующий фестиваль 
«Российская студенческая вес-
на» пройдет в 2021 г. в Нижнем 
Новгороде.

Кристина Овчинникова

Избирательная ко-
миссия Краснодарского 
края совместно с мини-
стерством образования, 
науки и молодежной по-
литики Краснодарского 
края 4 сентября провела 
ежегодную научно–прак-
тическую конференцию 
по вопросам теории и 
практики избирательного 

законодательства в связи 
с проведением выборов в 
единый день голосования 
13 сентября. Для участия 
в региональной конфе-
ренции были приглашены 
победители, призеры и 
лауреаты научного сту-
денческого конкурса, ко-
торый традиционно про-
водится в начале каждого 

календарного года.
Конференция прохо-

дила в очно–дистанци-
онном формате. В зале 
заседаний выступали 
только отмеченные на-
градами участники, а 
через Интернет к меро-
приятию подключились 
представители высших 
учебных заведений края. 

Дополнительно была ор-
ганизована трансляция 
события на YouTube–ка-
нале Избирательной ко-
миссии Краснодарского 
края.

На конференции в оч-
ном формате выступили 
студенты юридического 
факультета КубГУ, заняв-
шие призовые места в 

краевом конкурсе. Юли-
ана Лоточникова (I место) 
представила работу «Во-
лонтерская деятельность 
в системе избиратель-
ного процесса» (научный 
руководитель – доцент 
кафедры конституцион-
ного и муниципального 
права, кандидат юриди-
ческих наук, доцент М.М. 
Курячая). Анастасия Вол-
колуп (III место) высту-
пила с докладом «Роль 
избирательной комиссии 
субъекта РФ в общерос-
сийском голосовании по 
поправкам в Конституцию 
РФ» (научный руководи-
тель М.М. Курячая).

Основное внимание 
на конференции было 
уделено вопросам ис-
пользования современ-
ных информационных 

технологий и цифровиза-
ции в избирательном про-
цессе, информационного 
обеспечения выборных 
кампаний, организации 
и проведения общерос-
сийского голосования, 
электоральной культуры 
граждан.

Выступления участ-
ников, отражающие ав-
торский взгляд на со-
стояние и перспективы 
развития института вы-
боров и референдумов, 
получили высокую оцен-
ку присутствовавших на 
мероприятии научных 
сотрудников и предста-
вителей вузов.

Победителям конкур-
са были вручены дипло-
мы и памятные сувениры. 

По материалам  
kubsu.ru

Конференция по избирательному праву
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Голова осталась дома,
или Как мы ходили на пары дистанционно

Чистые игры в КубГУ

Никита Шачнев, 
факультет 

журналистики,  
3 курс

Организация дис-
танционного обучения в 
целом меня устраивает, 
но некоторые предметы 
очно усваивать намно-
го проще. Сессия была 
полегче, но специфика 
тех предметов, которые 

я сдавал, не сильно за-
висела от вида обучения.

Как по мне, класси-
ческая форма обучения 
эффективнее дистанци-
онной: есть прямой кон-
такт с преподавателем. 
Это особенно важно во 
время практической части 
предмета. Но хочу выде-
лить большие плюсы дис-
танционки: комфортная 
домашняя атмосфера и 
отсутствие траты денег и 
времени, чтобы добрать-
ся до учебы. Так что я при-
сутствовал на всех парах 

и выполнял все задания.
Наверное, самое тя-

желое – нехватка обще-
ния, особенно во вре-
мя самоизоляции, когда 
вообще прекратились 
какие–либо контакты с 
друзьями и знакомыми.

Думаю, лекции можно 
спокойно проводить и в 
дистанционном формате, 
хотя бы потому, что при 
наличии у ребят телефона 
или компьютера, которые 
есть у всех, преподава-
тель без особых проблем 
может давать и наглядный 
материал, делая лекцию 
более удобной для вос-
приятия. Некоторые ау-
дитории в университете 
не могут предоставить 
всех возможностей новых 
технологий, способных 
сделать лекцию более 
интересной. А вот практи-
ческие занятия предпочел 
бы уже в очной форме.

Валерия 
Викторова, 

экономический 
факультет, 3 курс

Дистанционка мне 
безумно понравилась, 
особенно вставать к пер-
вой паре за 5 минут до 
ее начала, а не за 45. На 
дистанционной сессии 
преподаватели так же 

Этот год принес нам немало сюрпризов, 
причем не очень хороших. Мир столкнулся с се-
рьезной проблемой, решение которой увидели в 
введении строгих карантинных мер. В итоге мы 
на несколько месяцев покинули стены любимого 
университета, перейдя на дистанционное обу-
чение. 

Мы решили спросить студентов, понравился 
ли им такой формат получения знаний, была ли 
легче эта сессия, получалось ли присутствовать 
на всех лекциях, как родственники отнеслись к 
тому, что они все время дома, и если бы была воз-
можность выбрать между очной и дистанционной 
учебой, что бы они выбрали.

требовали выполнения 
всех заданий и ответ-
ственного отношения к 
предмету, но сдавать ее 
было, безусловно, легче. 
А еще мне нравилось 
находиться дома в при-
вычной обстановке, в 
своей зоне комфорта и 
получать знания, поэтому 
о пропусках лекций не 
было и речи.

Все домашние пони-
мали, что здоровье важ-
нее присутствия в стенах 
университета, и во время 
лекций даже не захо-
дили ко мне в комнату. 
Скучала? Очень сильно! 
Вот чего–чего, а обще-
ния действительно не 
хватало. Я больше всего 
хотела вернуться к свое-
му любимому Студсовету 
и одногруппникам.

На дистанционной 
форме мне нравилось 
именно учиться: я могла 
во время лекции посмо-
треть в интернете допол-
нительную информацию, 
в то время как на обыч-
ных парах отвлекаться 
было нежелательно. А 
очная форма важна из–за 
личных контактов с пре-
подавателями и общения 
с друзьями. Все равно 
сидеть постоянно дома 
невозможно.

Арина Каплиева, 
филологический 
факультет, 4 курс

Я за очное, живое 

общение с преподава-
телем. Мне на удаленке 
мешали постоянные пе-
ребои со связью, отсут-
ствие звука или видео. 
Все это – недостатки 
дистанционного обуче-
ния. К тому же контакт 
с преподавателем ми-
нимальный. Прочитали, 
например, интересную 
книгу, а обсудить ее в 
полном объеме онлайн–
формат лекции не по-
зволяет. Объем заданий, 
кстати, значительно вы-

рос, а интереса к такому 
образованию не при-
бавилось. Я бы выбрала 
очную форму. Экономия 
времени – единственный 
плюс дистанционного об-
разования.

Леон Вердян, 
юридический 

факультет, 4 курс
Мне удаленка не по-

нравилось из–за нехват-
ки живого общения. То, 
что на пары ходить не 

надо и можно учиться 
из дома, в принципе, 
неплохо: дома и стены 

В КубГУ 19 сентября, во Все-
мирный день чистоты, прошли 
студенческие «Чистые игры». 
За звание лучшей команды по 
уборке мусора соревновались на 
территории вокруг Карасунского 
озера 52 участника. Также они 
смогли найти много интересных 
вещей и стать победителями в 
номинации «Лучший артефакт».

Третий год подряд во Все-
мирный день чистоты на терри-
тории Кубанского госуниверси-
тета проводятся «Чистые игры», 
которые способствуют экологи-
ческому воспитанию молодежи и 
ее сплочению.

Участникам были выданы 
пакеты для сортировки мусора: 
пластика, стекла, металла. Чем 
лучше он были рассортирован, 
тем больше баллов приносило 
это участникам. В течение по-
лутора часов ребята собирали 
мусор на территории рядом с 
КубГУ, прилегающей к озеру. 

За время проведения сту-

денческих «Чистых игр» выясни-
лось, что среди мусора можно 
найти очень интересные вещи, 
и организаторы решили сделать 
для этого отдельную номинацию 
«Лучший артефакт». Причем ре-
бятам нужно было придумать и 
историю своего артефакта! Чего 
только не нашли ребята возле 
Карасунского озера: портрет Ле-
нина 1969 г., «бомбу», портфель, 
аудиоколонки, экран старого 
телевизора и даже предметы 
женского гардероба.

Все команды проявили на-
ходчивость, а также огромное 
желание сделать мир чище. По 
количеству собранного мусо-
ра 3–е место заняла команда 
№ 3 с названием «Что было 
дальше?» физико–технического 
факультета. С преимуществом в 
один балл на 2–е место вышли 
участники команды № 11. По-
бедителем стала команда № 9 
«Земляне» ИГГИС, направление 
«Экология и природопользо-

вание». Ребята собрали 20 кг 
мусора! Также «Земляне» стали 
первыми в номинации «Лучший 
артефакт», найдя «бомбу» и рас-
сказав про нее захватывающую 
легенду о пирате и сражениях. 

Нвер Петросян, один из по-
бедителей, рассказал об участии 
в «Чистых играх»:

– Ощущения потрясающие: 
это невероятный адреналин! 
Нас мотивировало, что местные 
жители и прохожие с одобрением 
отнеслись к тому, что мы дела-
ли. Собрали несколько мешков 
мусора, пришли сдавать самы-
ми последними, но оказались 
единственными, кто обошел 
все озеро и побывал на другом 
берегу. Мне бы хотелось, чтобы 
такие мероприятия проходили 
чаще: командная работа, новые 
знакомства, а главное – важное 
и полезное для всех дело.

Алина Вандышева  
Фото: Аделина Шаймарданова

помогают. Посещать все 
занятия получалось не 
всегда ввиду техниче-
ских неполадок. И очная 
форма, конечно, эффек-
тивнее: у преподавателя 
больше инструментов 
воздействия на студента. 

Основное преиму-
щество удаленки – не 
нужно тратить деньги 
на проезд. По универу и 
живому общению соску-
чился очень сильно. От 
лекций родные меня не 
отвлекали, только могли 
позвать покушать. 

Был бы выбор, я – за 
очное. Это, во–первых, 
прямая связь студента 
и преподавателя, во–
вторых, дома много от-
влекающих факторов, 
в–третьих, нет зависи-
мости от качества связи 
и исправности техники.

Юрий Зайцев, РГФ, 
2 курс

Удаленка не понра-
вилась. Было трудно 
изучать лекции само-
стоятельно – с очным 
не сравнить. Сессия 
прошла не легче и не 

сложнее, чем обычная. 
Занятия посещал по воз-
можности, но пропускал 
редко. Я считаю, более 
эффективно заниматься 
вживую. А еще на дис-
танционном обучении 
было трудно выполнять 
некоторые лабораторные 
работы. 

По общению скучал. 
Сидеть дома и все вре-
мя смотреть в телефон 
или компьютер на самом 
деле очень сложно.

Я бы выбрал очное. 

Считаю, на дистанцион-
ном теряется связь сту-
дента с преподавателем. 
И не хватает друзей, с 
которыми можно поде-
литься, обсудить волну-
ющий тебя вопрос.

Анастасия 
Вольных, ФМиКН, 

3 курс
Мне удаленное об-

учение очень понрави-
лось: во время лекций 
находишься дома, в ком-
фортном для тебя месте. 
Сессию сдавала намного 
легче, но переживала 

больше, чем обычно, 
из–за боязни, что могут 
быть проблемы со свя-
зью во время экзамена. 
Я старалась присутство-
вать на всех парах, но 
не всегда получалось, а 
вот задания выполняла 
абсолютно все.

Более эффек тив-
ным обучением, на мой 
взгляд, все же является 
очное. Например, когда 
преподаватель может по-
дойти и объяснить что–то 
еще раз, чтобы студент 
уж точно понял.

Родственники отнес-
лись вполне нормально, 
даже обрадовались, что 
у меня есть возможность 
больше быть дома. Ни-
кто не мешал: все по-
нимали, что я занята. 
Конечно, скучала – по 
друзьям, одногруппни-
кам и по университе-
ту. Выбрала бы, скорее 
всего, очное, но только 
из–за друзей. 

Подготовила  
Полина Приймак


